

DIVAGACIONES

La comedia política

Nos hallamos en presencia de graves acontecimientos. No tiembla la tierra, es verdad, ni se oscurece el sol, ni se ha roto la vieja armonía pitagórica, como en la trágica hora de nona del Calvario. Ni siquiera la vida española ofrece en su aspecto exterior desahucios agitaciones. En apariencia todo sigue lo mismo. La mayoría de los ciudadanos continúa embebida en sus menesteres y trabajos, sin conceder apenas importancia a los nuevos sucesos de la esfera política. El gobierno, en cambio, se felicita de las postreras orientaciones, y a su júbilo se asocian hasta los más blasonados de su oposición lo constituido. En un mismo himno de exaltación y de alabanza a la flamante política, conciertanse las voces de republicanos y dinásticos. Coinciden en su alegría *El Mundo con El País, La Correspondencia con El Imparcial y España Nueva*. Lo algún periódico de la probada independencia de A B C—y con harta timidez, decirlo todo—disuena en el casi unánime de la prensa. Tampoco han llegado la nación gritos de protesta lanzados por repúblicos notorios. Nadie turba el fin de optimismo y regocijo en que se congregado, para celebrar su triunfo que a Romanones tienen por caudil y los que bajo las banderas de la conjunción se agrupan. Las diferencias que en ellos hubiese han desaparecido. Forman ahora un gran partido ministerial, con extraña circunstancia de no acatarlos la Monarquía. El vínculo que los atata el Rey, sino Romanones vencedor e Poder. Sin apelar a los conocidos usos fotográficos, A B C puede servir fácilmente a sus lectores una auténtica que venga a confirmar aquella pítica composición de Inocentes.

Si algún extranjero—o español, los infinitos que tienen su residencia en España—desconocedor de la realidad nacional leyese estos días nuestros grandes os madrileños, habría de creernos un flo feliz. Y no podrá suponer que se e únicamente de fantasías periodísticas, que el Gobierno es quien primero sana—o inspira—lo que las cotidianas ginas pregonan. El propio señor ministro de la Gobernación, hace tres o cuatro comenzó los ditirambos, haciendo so de pasada, unos compases de la Marcha Cádiz: «El Rey, digno soberano de gran pueblo...» Y los periódicos y parlamentarios, con tal ajuste que imparable parece haber llegado a él sin ensayo han entonado seguidamente una maravillosa marcha triunfal. Una *jornada hispano-rica* comienza, a amanecer.

Una pregunta se ocurre: ¿No es acaso, el mismo país cuya desventura ha proclamado a los cuatro vientos los mismos que ahora voltean las campanas de entusiasmo? ¿No continúan vigentes las mismas leyes que nos han dado por mundo fama de inquisitoriales, hábilmente propalada por las alegres comadres que al presente bailan de gozo? El organismo nacional no ha variado nada. Siguen con toda su imponente terribleza los motivos de angustia que, hace unos días, señalaba Ortega y Gasset. No ha huido el hambre. No ha desaparecido la falta de curiosidad por las cosas del espíritu, que notó Azorín. No ha dejado de galopar por la tierra hispana el devastador búfalo de la barbarie. El problema español no se presenta más claro, sino, al revés, más denso y oscuro. ¿Qué justifica, pues, esta loca algazara?

La explica un triste predominio de la pasión. No es la victoria del ideal lo que se celebra. Es el aparente triunfo de unos esfuerzos desesperados para impedir la vuelta del Sr. Maura al poder. No son las ideas las que han movido estos días al Gobierno y a sus mesnaderos. Nunca fueron afanes del pensamiento los impulsos de estos *condottieri* de la política. Ha sido sólo el instinto de conservación, el apego a los honores y ventajas del poder. Y todo ello tramado con tal maestría en las artes escénicas, que han logrado coronar la tenaz campaña con una vistosa apoteosis.

Ineficaz, claro es, pero deslumbradora de incautos. Tan ineficaz y contraproducente que cuantos amamos la verdad, nos separamos asqueados de tanta farsa. Y a pesar de nuestro profundo liberalismo nos hallamos más afines del jefe de los conservadores que de cuantos se sirven de nuestro ideal de libertad, de orden y de cultura como instrumento de codiciosas reprochables. Porque al Sr. Maura nos asemeja la honradez y dignidad de las convicciones, bien que opuestas. Y en cambio, no tenemos un sólo punto de contacto con los sepulcros blanqueados que se dicen defensores del progreso y del europeísmo.

Quien esto escribe ha censurado alguna vez al Sr. Maura. De él, repite, la separa una diferente concepción del problema nacional. Lo mismo puede decirse de una enorme masa de españoles, muy liberales, hondamente liberales. Pero todos estimamos en él a un adversario noble, aun en sus equivocaciones. Podrá faltarle la adhesión, nunca el respeto. Tristísimo para un liberal sincero es no poder decir otro tanto de la mayoría de los prohombres liberales.

Es que con el sistema de Romanones se afianza el trono,—replican algunos a nuestras objeciones.—La respuesta la da el diputado radical Alvaro Albornoz que escribe, a raíz de la visita de Azcarate a Palacio: No es la tiranía la que promueve la revolución, sino las contempORIZACIONES. Lleno de blandura se mostraba en 1829 Luis XVI.—Cuatro años más tarde llegaba la trágica escena de su muerte.

Como se vé, lejos de apaciguarse los antidinásticos cobran bríos con lo que juzgan un paso decisivo hacia su triunfo. Y esto es lo que inquieta a los partidarios de la Monarquía. Suciedieran los pasados sucesos con un gobierno García Prieto, por ejemplo, y no preocuparían tanto. Pero con el actual gabinete el país no tiene ninguna confianza. Las palabras de Maura, en la entrevista del *New York Herald*, son harto significativas. Con este camino no se va más que a encontrarnos con la República, de la noche a la mañana y sin saber quién la haya traído.

No necesitamos averiguar si ello convendría o no. Pero si sabemos que los monárquicos que tal cosa facilitasen merecerían un nombre que las gentes rodean siempre de baldón. Si un cambio de régimen ha de venir, debe imponerse a banderas desplegadas, por las abiertas vías de la discusión y de la lucha política, respondiendo al deseo de la Nación. Nunca por las sendas tortuosas de la arteria solapada y traidora.

Una noticia, para terminar. Por un conocido personaje, que con su confianza me distingue, he sabido que el decreto desterando a una elevadísima personalidad, alancó siempre de las iras republicanas, ha estado extendido y dispuesto para ser pterio a la regia firma. Tal medida—que hubiese producido en la nación un justificado disgusto—significaría la admisión de la Corona en las filas de sus adeptos, los más caracterizados anti-dinásticos. Después de ella, las conversiones hubiesen empezado. Pero es que para seguir erminados rumbos es preciso herir a en sus más arraigados y respetables tos?

Alvaro Miranda
Madrid 17-Enero-1913.

Las autoridades

Los comerciantes establecidos en los les de «Antón» nos dirigen atento para que hagamos presente a las adas la necesidad de corregir los os desmanes de una turba de chique, sin consideración alguna, les diariamente, pudiendo dar oríes actos de incultura a que cuala ocurra algún suceso desagra-

otra ocasión hemos dirigido idénta a las autoridades. Esperamos que, al reiterárselo, seremos más atos.

MUSA MODERNA

LIRIO FRANCISCANO

El camino aldeano ondula entre dos lomas mellizas y fragantes, como dos insinuantes sonos que fueren pomas.— Las ovejas pacían en lo alto de las lomas. Y la tarde en Oriente deshojaba una flor, é iba la caravana por la senda aldeana, tan llena de verdor, y las llagas en sangre eran como otra flor. Racimo de gusanos, flor del jardín de Asís, que un aire campesino deshoja en un camino; divina flor de Lis, que con su boca ungió, San Francisco de Asís! Doliente caravana, una tarde en la senda vieja y primayeral, oírás la celestial ave de la leyenda, y el Señor Jesucristo, te besará en la senda. En un campo de rosas tendrás tu cena mística al final del camino, pan sin acedo y vino de la viña eucarística. Y en las palmas llagadas habrá una rosa mística. Los pobres tendrán túnicas de immaculados lino, lino de luz de aurora que hila Nuestra señora al pie de los caminos... Y el ruiseñor celeste cantará entre los lino. *Pe'la marían cedo tindo ruiseñor hay 'a tía cantiga un rocío de flol.*

Ramón M.º Del Valle-Inclán

Como debe gobernarse.

Opiniones de Cervantes.

Ante todo felicito a la provincia por el nuevo Gobernador civil que ha sido destinado a ella.

No le conocemos personalmente, pero cuantas referencias llegaron a nosotros del recién designado funcionario, coinciden en que es un señor caballeroso, inteligente, de buena posición, de prestigio, incapaz de la más insignificante indelicadeza, y que será inflexible contra los acusados de venalidad, no creyendo suficiente castigo el simple traslado, que dejando impune el delito, lleva la inmoralidad a otra parte.

Están, pues, de enhorabuena cuantos en Burgos o su provincia tienen familia, amigos o intereses.

Un artículo publicado en «La Voz de Castilla» hace bastantes meses, titulado «Sancho Gobernante», y en el que se hablaba de lo indecoroso que es para una autoridad el admitir regalos, aunque se disimule con la capilla su recolección, nos sugirió la serie de los que hemos venido publicando.

De él son estos párrafos:

«Lo que hay que pedir es no ser gobernados más que por hombres de buenos deseos, morales, como Sancho Panza, el modelo más acabado y completísimo de gobernantes sinceros y honrados.»

«En aquellos tiempos del buen escudero de Don Quijote también corrían aires de inmoralidad, aunque no hubiese leyes de descanso dominical ni, por ejemplo, taberneros que para faltar a ella, se hallaran dispuestos a depositar mensualmente su óbolo en la capilla.»

«Los pueblos lo que seguramente desean es que los llamados a dirigirlos, al cesar en el mando, puedan decir, con sencillez y con dignidad, las mismas palabras que Sancho, al abandonar la insula dirigiera a los que le rodeaban: «Queden con Dios, y digan al Duque, mi señor, que desnudo nací, desnudo me hallo, ni pierdo ni gano...»

Sancho Panza se portó así porque debía el cargo de Gobernador al Duque y a su amo Don Quijote, los cuales no le hu-

bieran tolerado la más mínima incorrección, si como creía Sancho, el destino que le fué dado no era una ficción ó burla, como realmente lo fué.

Y que hubiera incurrido en las iras de Don Quijote se comprende solamente al leer los consejos que Cervantes pone en labios de éste, y que denotan la gran penetración que en toda clase de materias tenía el justamente calificado de Príncipe de los ingenios.

Esos consejos deben difundirse, pues encierran en sí bastante sentido práctico, y cierta filosofía y mucha moralidad.

Así aconsejó Don Quijote a Sancho: «Primamente ¡oh hijo! has de temer a Dios, porque en el temerle está la sabiduría, y siendo sabio no podrás errar en nada.»

Lo segundo, has de poner los ojos en quien eres, procurando conocerte a tí mismo, que es el más difícil conocimiento que puede imaginarse; de conocerte saldrá el no hincharte como la rana, que quiso igualarse con el buey; que si esto haces vendrá a ser feos pies de la rueda de tu locura la consideración de haber guardado puercos en tu tierra.

—Así es la verdad—respondió Sancho—pero fué cuando era muchacho; pero después, algo hombrecillo, gansos fieros los que guardé, que no puercos; pero esto paréceme a mí que no hace al caso, que no todos los que gobiernan vienen de casta de reyes.

—Así es verdad—replicó Don Quijote—por lo cual los no de principios nobles, deben acompañar la gravedad del cargo que ejercitan con una blanda suavidad, que, guiada por la prudencia, los libre de la murmuración maliciosa, de la cual no hay estado que se escape. Haz gala, Sancho, de la humildad de tu linaje, y no te desprecies de decir que vienes de labradores, porque viendo que no te corres, ninguno se pondrá a correrte, y preciate más de ser humilde virtuoso que pecador soberbio. Innumerables son aquellos que, de baja estirpe nacidos, han subido a la suma dignidad pontificia ó imperatoria, y de esta verdad te podría traer tantos ejemplos que te cansaran.

Mira, Sancho, si tomas por medio a la virtud y te precias de hacer hechos virtuosos, no hay para qué tener envidia a los que tienen príncipes y señores, porque la sangre se hereda y la virtud seaquista, y la virtud vale por sí sola lo que la sangre no vale. Siendo esto así, como lo es, si acaso viniere a verte cuando estés en tu insula alguno de tus parientes, no le desches ni le afreutes, antes lé has de agasajar y regalar, que con esto satisfaras al cielo, que gusta que nadie desprecie lo que él hizo, y corresponderás a lo que debes a la naturaleza bien concertada.

Si trujeres a tu mujer contigo (porque no es bien que los que asisten a gobiernos de mucho tiempo estén sin las propias), enséñala, adóctrinala y desbástala de su natural rudeza, porque todo lo que suele adquirir un gobernador discreto, suele perder y derramar una mujer rústica y tonta...

Hallen en tí más compasión las lágrimas del pobre, pero no más justicia, que las informaciones del rico. Procura descubrir la verdad entre las promesas y dádivas del rico como por entre los sollozos é importunidades del pobre. Cuando pudiere y debiere tener lugar la equidad, no cargues todo el rigor de la ley al delincuente: que no es mejor la fama del juez riguroso que la del compasivo.

Si acaso doblares la vara de la justicia, no sea con el peso de la dádiva, sino con el de la misericordia. Cuando te sucediere juzgar algún pleito de algún tu enemigo aparta las mientes de tu injuria, y ponlas en la verdad del caso. No te ciegue la pasión propia en la causa ajena: que los yerros que en ella hicieres, las más veces serán sin remedio, y si le tuvieres será a costa de tu credito y aun de tu hacienda.

Si alguna mujer hermosa viniere a pedirte justicia, quita los ojos de sus lágrimas y tus oídos de sus gemidos, y considera despacio la sustancia de lo que pide, sino quieres que se anegue tu razón en su llanto y tu bondad en sus suspiros.

Al que has de castigar con obras no trates mal con palabras, pues le basta al desdichado la pena del suplicio, sin la añadidura de malas razones.

Al culpado que cayere debajo de tu jurisdicción considérale hombre miserable, sujeto a las condiciones de la depravada naturaleza humana, y en todo cuanto fuere de su parte, sin hacer agravio a la contraria, muéstratele piadoso y clemente, porque, aunque los atributos de Dios todos son iguales, más resplandece y campea, a nuestro ver, el de la misericordia que el de la justicia.

Si estos preceptos y estas reglas sigues, Sancho, serán luengos tus días, tu fama será eterna, tus premios colmados, tu felicidad indecible: casarás tus hijos como quisieres, títulos tendrán ellos y tus nietos, vivirás en paz y beneplácito de las gentes, y en los últimos pasos de la vida te alcanzará el de la muerte en vejez suave y madura, y cerrarán tus ojos las tiernas y delicadas manos de tus terceros netezuelos.

Esto que hasta aquí te he dicho son documentos que han de adorar tu alma: escucha ahora los que han de servir para adorno del cuerpo.»

Esos consejos se publicarán en el artículo siguiente, pues son también interesantes y curiosos.

El Alcalde de Zalamea.

CUENTO-RUSO

El leguleyo

Un alcalde despótico ofendió a un vecino. Este contó lo acaecido de sus amigos, que tenía la pretensión de conocer las leyes al dedillo, el cual exclamó, indignadísimo: ¡Cómo se ha atrevido a cometer tal ofensa! Inmediatamente iré a verle y le demostraré, como dos y dos son cuatro, que ignora absolutamente las leyes, y le obligaré a que os pida perdón de rodillas.

Fueron ambos a la alcaldía. El leguleyo picapleitos entró en el despacho del alcalde, mientras que el vecino ofendido meditaba de qué manera aceptaría la petición de perdón del noterrilla municipal, pero sin atreverse a penetrar en el despacho, por lo que pudiera ocurrir. Pocos minutos después el valiente leguleyo salió.

—¿Qué ha ocurrido?, preguntó el vecino. —No creía que fuera tan bruto. Apenas comencé a reprocharle la acción que cometió con vos, ya quiso darme un par de bofetadas.

—¿En qué lo conocisteis? —En que si no hubiera querido darme las, no lo hubiera hecho, pero una vez que me las dió, es para mí indudable en absoluto que quisó darme las.

—¿Y os callasteis? —Os diré: cuando entré, olvidé darle el tratamiento correspondiente, y existe una ley que dice, que si se da a una autoridad tratamiento inferior al que le corresponde tiene esta derecho a suministraros tres bofetadas.

—Pero vos no recibisteis más que dos. —Es que existe otra ley que dice, que si el que recibe las bofetadas cae al suelo, no debe recibir más.

—¿Por qué, pues, no os echasteis al suelo nada más recibir la primera?

—Porque otra ley dice que hay que estar a pie firme tanto tiempo como sea necesario para aguantar la fuerza de los mojicones.

—¿Y qué hay de mi ofensa?

—Id vos mismo y deslizard en su mano alguna cantidad, y quizás os perdone.

Nada puedo hacer con él porque he visto de manera que no dá lugar a dudas, que no sólo sabe las leyes de memoria, sino que las tiene siempre en la palma de la mano.

Por la traducción NULO

¡QUÉ CALLES!

Es verdaderamente intolerable el estado de las calles de Burgos en cuanto caen sobre ellas cuatro gotas.

Por decencia y por seguridad personal, creemos que debe nuestro Municipio, urgentemente, poner remedio a tan lamentable descuido.

El Sr. Cadifanos ya ha tratado de este asunto en el Ayuntamiento.

Unimos al suyo, con nuestra protesta, nuestro ruego.

Lo que piensa el Ejército

Suponía *El Imparcial*, en sus «Notas militares» de ayer, que las apacibles corrientes en estos últimos días manifestadas entre ciertas cambres republicanas y el Palacio Real habían recogido al Ejército y sonado á gloria en los cuarteles. Falto nosotros de la maravillosa facultad por virtud de la cual ha podido nuestro estimado colega pulsar la opinión de la colectiva armada casi en los mismos instantes en que las expresadas corrientes se exteriorizaban, ninguna objeción formulamos por el pronto ante aseveración tan halagüeña, aunque ella estaba en pugna con nuestras impresiones de siempre: pero ya, con tiempo bastante para documentar nuestro juicio y acopiar multitud de pareceres, nos es dable forjar en el asunto, y es también en nosotros un deber el hacerlo, aunque nos duela la precisión de disipar la alegría del matutino compañero.

Nada hemos oído, ningún eco de la opinión militar ha llegado á nosotros que confirme y corrobore esos cantos de gloria á que *El Imparcial* alude. Si algunos labios los han entonado, esos cantos no han tenido la más mínima repercusión en las nutridas filas de la oficialidad española, que no se entusiasma con las funciones teatrales de la política ni se deja alucinar por ningún género de embellecidos y artificios. Esa noble oficialidad no ha perdido la memoria, ni está tan desprovista de criterio que pueda admitir como oro de buena ley lo que proclamané será metal de ningún precio, y, alejada con repugnancia de los campos en que todo se sacrifica á la satisfacción de los apetitos personales y de las ansias de dominación, y sabiendo muy bien quiénes son sus detractores y enemigos, quiénes viven con ellos en complicidad y hasta donde puede llegar la bajeza de sus intrigas, permanece en su puesto de honor, atenta sólo á velar por la salvación de la Patria y el Rey, y por el engrandecimiento y la dignidad del Ejército.

La oficialidad española, calumniada é injuriada por los republicanos y por el socialismo revolucionario, hipócritamente ofendida también por ciertos periódicos, que pretenden vivir en perpetuo equívoco, perturbada por la francachela de las recompensas, divorciada de unos hombres políticos que parecen enemigos jurados de los supremos intereses de la Nación y dolorida é indignada ante la anárquica situación á que se está llevando al país, no tiene por qué prestarse á servir de comparsa en farándula alguna, sino que, antes al contrario, anhela ardentemente que allá en lo alto resuene la voz redentora que la llame y la conduzca á luchar, y á vencer por la Patria.

La oficialidad española, finalmente, contempla entristecida é irritada cómo se conciertan obscuras y desleales sugestiones para lograr que parta del regío Alcázar la granada de mano que aniquile al partido conservador, tanto más odiado cuanto que es el más firme sustentáculo de la Monarquía y la amenaza más temible contra los traficantes de la política, del caudal público y de la revolución.

Esto es lo que piensa el Ejército.
(De «La Correspondencia Militar»)

FERROCARRILES COMPLEMENTARIOS

Segovia á Burgos por Aranda de Duero

Como saben muy bien nuestros lectores, en el plan general de ferrocarriles complementarios, aprobado en 25 de Diciembre último, figura el de Cuenca á Utiel, pero no el directo de Madrid á Valencia. Considerando los valencianos que la construcción de los ferrocarriles complementarios pudiera dificultar, cuando no anular, el ferrocarril directo, de gran interés para ellos, iniciaron una campaña en pro del ferrocarril directo, adoptando enérgicos acuerdos y resoluciones de carácter grave, de todo lo cual suponemos enterados á nuestros lectores por la prensa diaria.

Las comisiones que fueron á Madrid han visitado á S. M. y á todos los ministros, y como resultado de sus gestiones han conseguido lo que se proponían, esto es, la promesa de que se construirá el directo de Madrid á Valencia, y el de Cuenca á Utiel, pues la comisión de Cuenca supo defender sus intereses.

Para acceder á lo solicitado había necesidad de hacer caso omiso de algunas disposiciones legales, y á fin de evitar la responsabilidad ministerial subsiguiente, se ha convenido en presentar una ley para

su aprobación en Cortes que evite la tal responsabilidad.

La comisión gestora valenciana ha hecho pública su demanda de la cual son los siguientes párrafos:

«Valencia toda vino á Madrid: su Cámara de Comercio, su Ateneo Mercantil, sus famosas Asociaciones gremiales, la representación de sus partidos políticos, todo ha venido á la corte.

«No vienen los valencianos empujados por egoístas aspiraciones; no vienen la propiedad, el comercio ó la industria en queja contra impuestos excesivos; no vienen los partidos políticos, á ventilar aquí —como de costumbre— la última instancia de sus nada interesantes y extraordinariamente ridículas disensiones internas; no vienen tampoco los representantes de la hermosa ciudad á oponer sus energías colectivas contra las aspiraciones, siempre respetables, de otra región hermana.

«Para nada de eso ha venido Valencia á Madrid.

«Los valencianos, dando hoy hermoso ejemplo de su amor regional que mucho tiempo ha dormía con sueño que, por lo duradero y profundo, la muerte más que el sueño pareciera; convencidos, por fin, de que la defensa constante y enérgica de los intereses regionales es la expresión más práctica y viril del amor nacional; convencidos también de que la unión lo es de todo, han venido á pedir justicia. Claro es, á pedirla y á lograrla.

«Con claridad absoluta hizo constar el actual presidente del Consejo su deseo de servir los intereses de Valencia en esta cuestión, el prometer solemnemente, parlamentariamente, que la tercera subasta del directo Madrid-Valencia se publicaría con la condición de garantizar el Estado el 5 por 100 del capital, conforme á lo prescripto en la ley de los Ferrocarriles complementarios.

«Y esto pide Valencia al Gobierno—á ese Gobierno de que forman parte valencianos tan ilustres y queridos como Navarro Réverter y Gimeno—, que se cumpla el ofrecimiento del señor conde de Romanones: «Hace falta para ello una ley? Pues preséntese á las Cortes el primer día que éstas reanuden sus tareas. Pero antes, ni el señor conde de Romanones, por honor á su palabra, ni Valencia, por sus intereses y por su virilidad, pueden consentir que se anuncie la tercera subasta del directo sin la condición ofrecida á instancia de los representantes valencianos.

«A la construcción del directo Madrid-Valencia se oponen los intereses creados; las Compañías que temen la competencia del nuevo trazado: los que todo lo miran á través del cristal de sus intereses particulares.

«Eso suele ser mucho en España cuando las regiones duermen: eso no es nada, no significa nada, cuando las regiones están despiertas, son mayores de edad y saben defenderse. Y Valencia sabrá defenderse. Y sabrá también atacar, si preciso, fuera.

«El directo Madrid-Valencia será un hecho. Se procurarán capitales particulares que realicen el proyecto. Si no se encuentran el Estado construirá por sí la línea.»

No es necesario decir que el Gobierno ha contestado á tan viriles requerimientos, accediendo en un todo á lo que los valencianos piden.

Siendo conocidos los procedimientos para obtener los resultados apetecidos, no dudamos que Segovia, Burgos y Santander los pondrán en práctica, y que si el ferrocarril directo Madrid-Santander, de nacional interés, no se construye, será por la apatía suicida que nos domina, anulando las energías de la región castellana, por las cuales fué grande.

DE DESPEDIDA

El viernes último por la tarde fué honrada esta redacción con la visita de D. Ricardo Martínez, gobernador civil de la provincia, el cual, nombrado para desempeñar igual cargo en la de Lérida, tuvo la atención de despedirse de nosotros, dedicándonos frases de afecto que sinceramente agradecemos.

Aunque hemos combatido en varias ocasiones al Sr. Martínez por juzgar, según nuestro criterio, equivocada su gestión al frente de la provincia, como particulares, sentimos la marcha de tan buen amigo, deseándole los mayores aciertos y prosperidades en los cargos que desempeñe en lo sucesivo.

Desde Madrid

La presencia del Sr. Maura en Madrid, de regreso de su excursión de caza, continúa siendo objeto de gran expectación, muy especialmente entre sus correligionarios.

Son causa de ella, las decisiones que adoptará el jefe de los conservadores ante los nuevos rumbos que, al parecer, se pretenden imprimir á la política en España.

Porque á no dudar, ahora ó después, el Sr. Maura algo ha de hacer y decir.

Hemos interrogado á varios prohombres conservadores.

La reserva de ellos fué extremada. Hasta que hable el jefe, nada queremos decir.

Identificados con él en todo, es quien habrá de juzgar el acontecimiento político del martes.

Uno de nuestros interlocutores, más expansivo que los otros, nos dijo algo más sin embargo.

He aquí sus palabras: «No me desagrada que la actualidad política sufra modificaciones en relación con los tiempos que corremos.

Pero precisase mucha cautela y no poca serenidad en la gestación del cambio que se intenta.

Después añadió: «Las precipitaciones en todo, y mucho más en hechos tan trascendentes, pueden ser á veces funestas.

Hay que meditar mucho lo que se hace. Somos muy impresionables, tal es nuestra manera de ser, y no conviene serlo tanto porque las prisas para llegar pueden en ocasiones hacernos retroceder.

En esto, proseguía nuestro interlocutor, estoy conforme con Pablo Iglesias cuando juzgó el pasado acontecimiento de la manera que lo hizo aludiendo á nuevas visitas de republicanos á Palacio.

Creo que con la de Azcárate es bastante hasta pasado algún tiempo. No debe olvidarse la impresión grande que á todos nos ha causado.

Entiendo que ahora lo que procede es observar atentamente sus efectos. Aunque es aventurado suponer lo que hará Maura, no creo desautorice, como jefe monárquico, el acto realizado.

Acaso no le satisfaga por haberse llevado á cabo en estas circunstancias en que tan interesante papel ha jugado.

Pero de ahí es posible, que no pase. Disipadas por completo en los republicanos las suspicacias á que dió lugar—no en todos—la visita del Sr. Azcárate á Palacio y convencidos de que solo se trata de una obra patriótica, pues patriotismo es atender á la grave crisis porque la política atraviesa en España, discuten como el programa de su partido puede incorporarse al de la Monarquía en el supuesto sea esto lo que se intente.

Entendemos que es correr demasiado y es adelantar los acontecimientos. De lo que se trata ahora es de ver y discutir la manera si los republicanos pueden colaborar, no dentro de la Monarquía, sino como tales republicanos, á la obra de la Monarquía, que iniciada por esta tiende al engrandecimiento de la Patria.

Y si así es, y aunque parezca inverosímil—después de lo sucedido debo desecharse por completo semejante apreciación—se tiende á buscar la manera de que, una vez convenida la colaboración de referencia, pueda realizarse esta con los elementos de valía del republicanismo dentro de los Gobiernos que se formen, pero sin que sus elementos abduquen para nada de sus ideales.

He ahí lo que está siendo objeto de controversias entre los republicanos.

He ahí lo que será en breve sometido á su deliberación por sus principales directores.

Porque debe saberse que esto, ni nada que se le parezca, habrá de ser acordado por ellos sin contar con el asentimiento de la masa general del partido á la cual se intenta reunir en asamblea magna para el fin indicado.

El tema objeto de deliberación del partido republicano, es claro y concluyente: La Monarquía pide á los primates del republicanismo su colaboración en aquellos asuntos que tiendan al engrandecimiento de España en todos los órdenes.

Y al solicitarla, lo hace prescindiendo de su significación política y atendiendo solo al dictado de patriotas.

En ese supuesto ¿puede ó no puede el partido republicano prestar esa colaboración que del mismo se solicita?

Otro punto capitalísimo como consecuencia del anterior: Si el partido republicano accede á dicho requerimiento ¿de qué forma y manera va á prestar esa colaboración?

¿En el Parlamento únicamente?

¿Dentro del gobierno?

Los republicanos, con lo apuntado, ya tienen que pensar para rato, pero no olviden que antes que todo está la Patria.

El tratamiento preventivo de la apendicitis existe con el uso de los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacia Liera.

Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúcese toda imitación.

La Sociedad Filarmónica

En la junta general últimamente celebrada por esta sociedad se tomó, entre otros, el siguiente acuerdo:

Crear una nueva clase de socios, con la denominación de «personales», que disfrutará de todas las prerrogativas de los socios numerarios, con la diferencia de pagar dos pesetas cincuenta céntimos, en vez de las cinco ó seis pesetas que mensualmente satisfacen los de número, y sin que, como éstos, tengan derecho á las dos invitaciones para señora.

Nosotros, que al discutir el Reglamento de Julio de 1911, abogamos, entre otras, por esta reforma, que también propusimos en la Junta general anterior, no podemos menos de felicitar á tan ilustrada sociedad, por haberla acordado, seguros como estamos que con ello ha interpretado los deseos de gran número de socios, y de muchas personas, para quienes la cuota única de cinco pesetas se estimaba muy elevada.

Nosotros que conocemos el entusiasmo, laboriosidad y gusto de la Junta no dudamos que la Filarmónica alcanzará grandísimo desarrollo, si la población coopera á ello y el Municipio y la Diputación secundan con los valiosos medios de que disponen, las iniciativas de la Sociedad Filarmónica de Burgos.

Un filarmónico.

UNA OPERETA

El jueves, con asistencia de la Prensa y amigos de los autores, se dió lectura, en el domicilio del maestro Quesada, á la partitura de una opereta cuyo título es «Colombina», obra del citado compositor burgalés y del inteligente contador del Ayuntamiento Sr. Arbo.

Sobresalen en la nueva producción del maestro Quesada, toda ella digna de su autor, dos números de delicada entonación y lindísima factura, que valieron á aquél y á sus ejecutantes—de la orquesta de Parisiana—muy fervientes plácemes del cautivado auditorio.

Por enfermedad del Sr. Arbo, no nos fué dado escuchar la lectura del libreto de «Colombina», impidiéndonos esto no citar de él otro elogio que el que nos merece el nombre de su autor.

Bolsa política

Hagamos constar en primer término, en este comentario de la actualidad política, que para nosotros, monárquicos sinceros, leales, es plausible todo acto, toda gestión que se encamine rectamente al noble fin de sumar adeptos á la persona augusta del Rey; que las alabanzas al Monarca, cuando son sinceras, cuando brotan espontáneas del corazón, nos halagan y llenan de gozo.

Pero no transigimos con las ficciones, no escuchamos plazeramente los elogios, cuando estos los dicta el egoísmo, cuando, bajo la apariencia de sinceros aplausos, se escuchan mezquinos é interesados móviles.

Quiere esto decir que nosotros calificáramos con el pomposo título de «Jornada histórica» la fecha en que el Sr. Azcárate acudió á Palacio, si este señor, respetable por su talento, hubiera salido de la Cámara regia dispuesto á defender la Monarquía, y si detrás de él se hubieran sumado á las fuerzas dinásticas, grandes núcleos republicanos.

Pero como esto no ha sucedido, y como estamos en la creencia de que con los medios y procedimientos puestos ahora en práctica, no sucederá nunca, es natural que nuestra alegría se convierta en tristeza.

Estamos en plena paradoja. Los republicanos, aplauden el acto del Monarca, diciendo que éste se ha captado grandes simpatías. Si son verdaderos republicanos debieran lamentarlo en vez de regocijarse.

Los liberales, que se dicen monárquicos, entusiasmadados también, porque, según ellos, con la visita de Azcárate se cierran á Maura las puertas de Palacio.

Parece mentira que estas cosas se escriban por hombres en su sano juicio. A no ser que crean que sus lectores son imbéciles. Porque se necesita ser esto último para creer que el Rey va á prescindir de Maura y de las enormes fuerzas que le siguen.

Lo que juzgamos incorrecto es la publicación de la entrevista de S. M. con el jefe de la conjunción. Ha sido un desacuerdo, que ha dado lugar á extemporáneos aplausos de la izquierda, á que se entusiasmen los mismos que han repetido cons-

tantemente que el Poder moderador debiera permanecer, en su altura, ajeno á las luchas políticas.

Nadie debe saber cómo piensa el Rey; los gobernantes son los responsables y los que deben asumir, en todo momento, dándolas como suyas, iniciativas que afecten á lo que divide hondamente á los españoles.

Si cuanto hablaron S. M. y el Sr. Maura hubiera tenido la misma publicidad que la conversación con el Sr. Azcárate, cómo se pondrían los republicanos y sus afines!

No y mil veces no. El rey ni es demócrata, ni conservador. Mira lo que interesa á su país, y, seguramente, á ese interés ajustará sus actos.

Esperemos. Bien están las connotaciones presentes. Y se irá viendo claro.

Y á todo esto cada vez más alto el nombre del Sr. Maura, cuyo advenimiento al Poder está más cerca de lo que algunos suponen.

¿Qué fuerza le obligará á sacrificarse por la Patria y á regir en breve los destinos de España?

Ecco il problema. Y lo decimos en italiano para mayor claridad.

Ecos teatrales

El amor que hoye

D. Juli Pardo, de acuerdo con el maestro Torregrosa, ha escrito, bajo el título precedente, una obra de última sección en que los puntos suspensivos, la letra cursiva y las chistosidades de baja estofa suplen así siempre al ingenio.

También hay en ella, junto á menguadas prociadades, que el público festejó indignadísimo, frecuentes irreverencias al santoral cristiano, menos censurables por la mora que por arte.

La música de «El amor que hoye», fácil y regocijada, no fatiga, pero no entusiasma. Tiene agradable sonoridad el garrotín del cuadro segundo, que bailaron á la perfección la Srta. Benet, elegantísima, y el Sr. Muro, muy cómico.

Por el Sr. Muro fué el éxito de la obra. Estuvo genial.

Logaron junto á él no desmerecer las primeras típles Srtas. Bosch y Benet y los Srs. Soriano, Barreto, Beltrán y no recordamos si algún otro.

La Cocina

«La Cocina» es un sainete de Antonio Ramos Martínez cuyo reciente éxito en la arte y cuya mediocridad no lograríamos creer compatibles, si tantas mediocres obras no supiéramos que han obtenido clamorosos éxitos.

Es «La Cocina» una candorosa puerilidad, para escribir la cual no valía la pena haber heredado el apellido de un ilustre actor dramático.

La partitura del maestro Calleja, alegre á trechos, y á trechos insignificante. Distinguiéronse en la interpretación de «La Cocina» las Srtas. Bosch (C. y M.), Muro y Benet—ésta especialmente—y los Sres. Muro, Barreto, Beltrán y Soriano.

Brillantemente, con gran lujo y propiedad, la compañía Soriano ha puesto en escena, en la semana que concluye, «La Generala», «El país de las hadas» y «La casta Susana», fastuosamente presentadas, y de las que los artistas de dicha compañía nos han dado una esmerada interpretación, que sería prolijo encomiar al detalle.

Únicamente la orquesta no suele distinguirse sino por su abnuecia á la acertada batuta del maestro Torcal.

Notas del reporter

Hacemos presente nuestro más sentido pésame á la distinguida familia del coronel de infantería retirado D. Pío A. de Pazos por el fallecimiento de éste, que ha causado general sentimiento.

Igualmente acompañamos en su dolor á nuestro estimado amigo el diputado provincial y comisario regio de Fomento, don Felix Berdugo, y á su respetable esposa, por la muerte de su hijo Felix, acaecida hace pocos días.

Damos las más sinceras gracias á los Sres. Hijos de Moliner por el precioso calendario que como representantes de la «Unión española de explosivos» han tenido la amabilidad de enviarnos.

Agradecemos su atención á todas las personas que se han interesado por la salud de nuestro querido director Sr. Zumárraga, al que un fuerte catarro ha impedido estos días dedicarse á sus habituales tareas, complaciéndonos en manifestarle que se halla bastante mejorado de su dolencia.

Para hacer compras visite U. "El Bon Marché" Casa dedicada á confecciones, lencería, juegos de camas, camisería y corbatería. 6, ESPOLON, 6

E. MORANCHEL, Cirujano dentista.—Espolón, 2 y 4.

—El viernes último celebró sus días nuestro querido amigo D. Antonio Giménez Rico, al que felicitamos cordialmente.

—Ha sido destinado á la Capitanía general de la séptima región el comandante de E. M. D. Vicente Zumárraga, buen amigo nuestro y hermano de nuestro director.

—Ayer falleció en esta ciudad la respetable señora D.ª Juana Sagredo, madre de nuestros queridos amigos D. Juan y D. Claudio Manrique, á quienes testimoniamos nuestro pésame, así como á la distinguida familia.

—Vivamente celebramos que nuestro querido amigo el senador vitalicio D. Carlos Alvarez-Guijarro se encuentre restablecido de la enfermedad que le ha aquejado.

ORFEON-BURGOS

Ha quedado nombrada en Palencia la presidenta honoraria de esta Sociedad, habiendo recaído el cargo en la distinguida y opulenta Srta. Gregoria Lomas.

También ha recibido esta sociedad carta de nuestro amigo Marciano Zurita en la que manifiesta que para el concierto que se ha de dar en esta capital tendría el gusto de venir y leer unas poesías suyas.

UNA MUERTE

Anoche, á las nueve y media, se halló muerta en su domicilio, calle de S. Juan, número 39, 3.ª, á la señora D.ª Pilar López, esposa del capitán de caballería, con destino en el Regimiento de Borbón, D. Crisanto del Río.

Personados en el lugar del suceso el juez de instrucción y el médico forense, Sr. Miegimolle, se procedió al levantamiento del cadáver, que fué trasladado al depósito judicial, donde mañana se le practicará la autopsia.

Dícese que la causa del fallecimiento fué el haber ingerido la indicada señora alguna cantidad de sublimado.

Hacemos presente á la familia nuestro sentido pésame.

EN LA FILARMÓNICA

El XIV Concierto

El jueves, ante numerosa concurrencia, celebró dicha importante sociedad su catórceno concierto, encomendado al notable cuarteto Capet, de París.

Menos su última parte, arbitrariamente sustituida é ilícitamente ejecutada, los profesores del cuarteto Capet interpretaron el programa con un arte exquisito, muy en particular los tiempos II y III de la composición anunciada de Beethoven, que aplaudió el auditorio vivamente.

El Excmo. Ayuntamiento, para el que no hay ruego atendible que se le dirija, fué triste causa de que los concurrentes al concierto de la Filarmónica se sintiesen molestados por el criterio peculiarísimo del cuarteto Capet respecto á los deberes de urbanidad.

Como la cosa es pintoresca, no renunciamos á nuestro propósito de tratarla menos someramente, cuando no nos lo impida, como hoy, la carencia de espacio. Porque hay detallitos, detallitos.

Toreros y Toros

Estafeta

R. H.—Burgos—Ahí van los datos que pedía V.

Vicente Pastor se doctoró en Madrid el 21 de Septiembre de 1902, recibiendo la investidura de manos de Luis Mazzantini.

En dicha corrida se lidiaron toros de Veragua, de los cuales mató tres llamados *Aldeano*, cárdeno oscuro, *Gallardo*, negro, y *Talavero*, negro bragao.

Cocherito también tomó la alternativa en Madrid en la 14.ª corrida de abono, celebrada el 16 de Septiembre de 1904. Dióselo Antonio Fuentes y con él alternaron á más de éste, Bombita y Machaquito.

Los toros fueron de Ibarra, de Sevilla, y obtuvo en esa corrida Cocherito, un verdadero éxito.

La ganadería de Muruve (hoy de D. Ma-

nuel Fernández Peña, de Sevilla data su antigüedad de 1872, y su divisa es encarnada y negra. De esta ganadería se han lidiado toros en Burgos en los años 1886, 1887, 1889, 1890, siendo la última vez el 30 de Junio de 1891.

La de Pablo Romero, ostenta en su divisa los colores celeste y blanco, datando del año 1875 su antigüedad. En Burgos no se han lidiado reses de esta ganadería.

Respecto á los demás extremos que solicita, créame V. son cosas que no me incumben contestarlas. Está V. servido y mande.

K. Pita.—Burgos—Remitan todo eso que anuncian y entonces hablaremos. Mientras tanto, no se pasen Vds. de listos, ni pretendan hacerme á mí tan tonto.

C. M.—Algo he oído sobre la formación de ese Circolo taurino. Pero no tengo otras noticias que poder comunicarle.

J. M.—Burgos.—Hasta ahora no hay nada para el día del Corpus. Lo que me traslada, son ilusiones. Lo sé de buena tinta. ¡De hoy en adelante, vaya V. á saber!

Torquito

El apoderado del valiente diestro Serafin Vigiola (Torquito), nos ha remitido un cuadro estadístico de la campaña realizada por éste en el año último.

Comprende las corridas toreadas como novillero y las de toros después de su alternativa en Barcelona. Suman en junto 50 corridas en las que ha estoqueado 115 toros.

Agradecemos al Sr. Argomanz su atención.

RIP RAP

DE ENSEÑANZA

Institutos

Se han enviado á la *Gaceta* las resoluciones que han de adoptarse para regular al escalafón de catedráticos de Instituto, con arreglo á la vigente ley de Presupuestos.

La principal de aquéllas se refiere al sueldo de los catedráticos, que se determinará por la siguiente escala: primera categoría, cinco catedráticos, á 11.500 pesetas; segunda, 10, á 10.500; tercera, 30, á 9.500; cuarta, 40, á 8.500; quinta, 60, á 7.500; sexta, 80, á 6.500; séptima, 100, á 5.500; octava, 120, á 4.500, y novena... 3.500

Las secciones en que se dividirán, serán, 1.ª, catedráticos de estudios generales; 2.ª, idem con números duplicados y catedráticos del Instituto de Pamplona; 3.ª, catedráticos de Dibujo con derecho reconocido á figurar en el escalafón antes de Enero corriente, y 4.ª, profesores de Dibujo.

Las tres primeras secciones se clasificarán inmediatamente, y la 4.ª en la forma y condiciones que se determinan en los artículos que comprenden estas resoluciones.

Escala gradual de sueldos

El ministro de Instrucción pública tiene el propósito, de acuerdo con lo aprobado en el Parlamento, que la escala gradual de sueldos para los profesores de Escuelas Normales se haga con sujeción á la más rigurosa antigüedad y con un solo escalafón.

Los burgaleses en Santander

Por su Presidente, D. Alberto Corral, se nos ha enviado la Memoria anual de la Colonia burgalesa en Santander, suscrita y bellamente redactada por don José María Sabido.

Dedúcese de su lectura la inteligente y desinteresada labor de la Junta directiva de dicha Colonia, que, obviando todo obstáculo con perseverante ánimo, ha logrado reunir en torno á sí á más de doscientos burgaleses, que hallan en la simpática sociedad un placentero consuelo á su común ausencia de la tierra solariega.

Al par que nuestra felicitación y nuestro saludo, reciba la Colonia Burgalesa en Santander la cariñosa expresión de nuestra gratitud, por el amable recuerdo que en su Memoria dedica á «La Voz de Castilla».

DOCTOR MERINO

Médico-Director de la «Gota de Leche»
Consulta de doce á dos

PORTALES DE ANTON, 16, 2.ª para los pobres consulta gratis de nueve á once, los lunes, miércoles y viernes en la «Gota de Leche» (calle de San Juan.)

PARISIANA

ARTISTAS

Gran Julián

Gran Julián, ventrílocuo, es un delicioso humorista y sutil improvisador, que presta vida á sus muñecos, no por muy grotescos poco humanos.

Gran Julián dialoga muy amenamente. Tiene una gracia blanca, inocente y absurda, para los niños; tiene un agudo gracejo, un léxico pintoresco y una perversa socarronería...

Cándida Cortés

Cándida Cortés, de la entraña de los madriles, es una aventajada discípula del profesor de baile Cansino (con ce mayúscula) una agilísima bailarina, de técnica irreprochable y de elegancia exquisita. Es, entre la copiosa pléyade de saltatrices una gentil muchacha que no confía su éxito á la sonería de sus castañuelas y á la jocundidad de sus taconeos. Es una delicada artista.

Miss Mary

La señorita María Soriano, malagueña, es un interesante caso de abraquía natural. Realiza la señorita Soriano, que ha escuchado el aplauso de todos los públicos, un interesante trabajo de asombrosa originalidad. Dibuja, escribe, come, juega á los naipes, fuma, y, entre bastidores, coge á sus amigos finísimos pellizcos.

La Bella Rima

La gentilísima hermana de Miss Mary, que posee un precioso vestuario, es una encantadora criatura, que canta deplorablemente, pero que tiene un busto definitivo.

Si, pardiez.

Por Telégrafo y Teléfono

De política

A B C en su número de hoy publica un notable artículo en el que manifiesta que todo lo ocurrido últimamente solo beneficia á Romanones, por sus afanes para retener el mando, haciéndose mentores de la Corona á los republicanos.

Afirma que éstos han perdido toda autoridad para combatir á la Monarquía.

Continúa poniendo de manifiesto las sospechas que ya cunden en las filas republicanas respecto al acto del Sr. Azcarate, y niega que los primates antimonárquicos lleguen á ser llamados en consulta en los casos de crisis, lo que á los mismos republicanos les parece inverosímil, achacando sólo éste propósito á una suposición del Sr. Azcarate.

Estas confusiones indican el fracaso de las habilidades y travesuras del Conde de Romanones, el que con su conducta ha llenado de dudas y vacilaciones la situación política. Añadé que todos los avances democráticos, consisten y se fundamentan en algo más positivo que en esas habilidades, siempre peligrosas, del Presidente del Consejo.

Comentarios

En los Círculos militares se comentan en sentido nada favorable los propósitos del Gobierno encaminados, en forma encubierta, á la derogación de la ley de jurisdicciones.

El Sr. Maura

Continúa siendo visitadísimo el jefe de los conservadores por numerosos senadores y diputados. Resérvese el formular juicio alguno como si obedeciera á un plan que se hubiera trazado.

Parece que ha dicho á sus amigos, que en estos momentos conviene callar y esperar á que se desarrollen los sucesos políticos.

Cuanto se atribuye al Sr. Maura respecto á deseos de reunir á los

exministros del partido ó de publicar una nota oficiosa, carece por completo de fundamento.

Anécdota desmentida

«La Epoca» por conducto autorizado, desmiente la anecdota en que se hacía referencia á una visita que hizo el Rey á la Mayordomía, donde se dijo que había manifestado ser el único liberal en su casa.

El conflicto obrero

Se considera inminente el paro forzoso de los obreros pertenecientes á los distintos ramos de construcción, motivado por las exigencias de los metalúrgicos.

Cumpliendo el acuerdo tomado por la Junta de patronos, ayer á las cinco de la tarde quedaron despedidos todos los obreros de los citados ramos.

En el mitin celebrado hoy por estos en Barbieri, se abogó por el paro inmediato, acordándose remitir las conclusiones al Instituto de Reformas Sociales para que resuelva el conflicto.

De «La Gaceta»

Publica hoy una R. O. este periódico oficial recordando que el plazo para acogerse á la redención del servicio militar, expira antes del sorteo, que se celebrará el tercer domingo de Febrero.

El Sr. Villanueva

Ha llegado á Sevilla, el ministro de Fomento Sr. Villanueva.

En la estación fué recibido por las autoridades y numerosos amigos.

Una lápida

Alicante.—En Monóvar ha sido descubierta con gran solemnidad la lápida que el vecindario ha dedicado á la memoria del Sr. Canalejas.

El conflicto balcánico

Londres.—Turquía se muestra irreductible en su actitud, negándose rotundamente á ceder Andriópolis. Esto hace esperar que las hostilidades se reanudarán inmediatamente.

Se han recibido noticias de un combate naval entre las escuadras griega y turca, habiendo sido ésta derrotada. Se esperan detalles de esta acción.

Nuevo gobierno

Paris.—Ha sido encargado de la formación del nuevo gabinete, Mr. Briand.

El «Veronese»

Oporto.—Faltan 44 pasajeros del buque naufrago «Veronese».

Créese que han debido perecer barridos por las olas.

Nuevo académico

Es segura la elección de «Azorin» para la Academia Española, por haberse retirado los demás candidatos.

Un estreno

Anoche se estrenó en Price con grande éxito, la nueva obra de los Sres. Moyrón y Luna, titulada «Los cadetes de la reina.»

Los autores fueron llamados á escena innumerables veces.

Adquisición de una granja

San Sebastián.—La Diputación ha acordado adquirir la exclusiva propiedad de la Granja Fraisoro, abonando á la Caja de Ahorros 669.701 pesetas.

— IMPORTANTE —

En vista del crecidísimo número de clientes que diariamente acude á la consulta que el reputado DENTISTA SEÑOR GURREA tenía en el Hotel Norte, se ha visto precisado á trasladarse al Espolón, núm. 20, para responder mejor á la confianza que se le dispensa, y poder montar su gabinete de operaciones con arreglo á los últimos adelantos.

Dentaduras completas desde cien pesetas. Horas de consulta: de nueve á una y de tres á cinco.

Gurrea, Dentista.—Espolón, 20.

MORANCHEL, DENTISTA

El que más trabaja en Burgos
Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y á plazos, empastes desde 4 pesetas, Extracciones 2'50 pesetas.

Espolón 2 y 4 (junto al Arco de Santa María)
NOTA.—Los trabajos de este gabinete (único montado con todos los adelantos) los construye el mismo profesional.

LA CANARIA

FÁBRICA DE QUESOS
LAIN-CALVO, 49

Se necesita un chico de 14 á 16 años. Inútil presentarse sin buenas referencias.

Gran surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos, y jamón nuevo solo magro. Especialidad en salchichas blancas y encarnadas y carnes frescas de cerdo. Superiores fiambres frescas de varias clases y chicharrones. Salchichon de Vich, lomo embutido, y riquísimo chorizo de lomo para crudo; cecina de vaca, y queso manchego en aceite.

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERÍA DE MANUEL SANCHEZ
San Lorenzo, 36 y 38.

Matossi, Fanconi y Compañía

CAFÉ SUIZO

Helados, Cocktails, etc., etc.

Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibirse en la RELOJERÍA DE LUIS TORRES.

Plaza Mayor, 35 y 36.

Doctor C. URRACA

OCULISTA
Lain Calvo, 18, principal,
Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.
Imprenta de Marcelino Miguel.



No bebas más,

este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio aun contra su voluntad.

Una extra inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intertemperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y en los depósitos al plé indicados, para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy á Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres E61.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.—En LERMA: V. Dominguez, Mayor, 42.—En VILLADIEGO: Farmacia de Luis Escudero.

Venta y Alquiler de Muebles

MUEBLES DE OCASIÓN

en inmejorable uso, se cambian por otros que no lo estén. Hay verdaderas gangas.

Plaza del Arzobispo, número 19

Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del
Cav. CLODOVEO CASSARINI
DE BOLOGNA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemícrane, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática, cambrabre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

GRAN ADELANTO



La lámpara "OSRAM", se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la UNICA que resiste á todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

De venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

LEON ORNSTEIN.-MARIANA PINEDA, 5, MADRID

El almacén más importante de España en el ramo de electricidad.

CLÍNICA DE ESPECIALIDADES

Doctor MATEOS

Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.-MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE.— Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana á ocho noche, 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana á una tarde.

OPERACIONES con Instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.— El extenso y completo Instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio.— Pídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

HOJIBRES

La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil é imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.— Para fijar el caso, pídanse el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ

Cáncer, tumores, pánzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos de EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO SIFILIS

Ulceras, chancros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de la orquitis sin salir, flujos purgativos y gaja rebelde, tratamiento secreto. Curado el primer síntoma, se evita la infección de la sangre.

Las Cápsulas Koch cortan en dos días los flujos recientes y modifican los crónicos. Las Cápsulas Koch no dañan los riñones y estiman el dolor. 3 pías. Pomada Koch para llagas y males de la piel, 3 pías. Perla Koch, depuran la sangre de los malos humores, 3 pías. Venta en buenas boticas de España, América y Filipinas.

MAL DE ORINA SALES KOCH

SIN SONDAR NI OPERAR. CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATITIS, VEJIGA Y RINONES. Dilatan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el deseo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 pías. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

En Alemania el público particular

Compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón por qué se paguen 50 Ptas por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á Ptas 30.— casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante todo lo que se fabrica en Alemania y muy especialmente los siguientes objetos.

Relojes de toda clase	
joyería y platería	
maquinás para retratar,	desde 25 Ptas.
cinematógrafos,	desde 50 Ptas.
maquinás para coser,	desde 75 Ptas.
» » escribir,	desde 100 Ptas.
bicicletas,	desde 75 Ptas.
motorcicletas,	desde 300 Ptas.
automóviles,	desde 3000 Ptas.
armas de toda clase	
juegos y lentes de última moda	
muebles de toda clase	
confección para Señora y caballero	

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en lo por 100 que se aumentan al precio de coste mencionado.

por ejemplo: no raro á reloj de oro para Señora precio de coste Ptas 22,50 más 10 por 100 = 2,50 precio de venta Ptas 25.—

Se efectúan pedidos desde 25 Ptas en adelante. Facilidades de pago para personas de garantía.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desee.

Pídanse Ofertas, incluyendo el sello para la contestación, á la casa ARNOLD FEUER, Berlin Charlottenburg, Gervasiensstr. 24.

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.— ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS.

Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrería, 15.-BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

Valentín Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

LA HISPANO-FRANCESA

Zaragoza, 4.—MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolas.—Tacos.

Reparaciones á precios económicos.

Muebles de lujo Construcción garantizada

A 16 PESETAS RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

REMEDIO GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid quien se lo remitirá gratis á vuelta de correo.

Dr. A. Carazo

jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce

PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ.

Consulta diaria de once á una

Calera, núm. 13.

Establecimiento de vinos y comidas DE PEDRO BRIONES

CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875

Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y semmies y almacén de camas de todas clases

CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse

CAMA COMBINADA CON JERGON A 20 PESETAS

JERGONES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.

Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Refino Santa Olalla Gonzalo

Buerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

CUARTO AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
España	Extranjero
Trimestre 1'25 ptas.	Trimestre 2 francos
Semestre 2'50 "	Semestre 3 "
Año 4'50 "	Año 7'50 "

Anuncios

Primera plana. 20 cents. línea
Segunda " 15 " " "
Tercera " 10 " " "
Cuarta " 05 " " "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.